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南美洲，對於大部分香港人來說，是遙遠和陌生的，對她的認識，可能僅

僅限於足球賽事、世界小姐選舉，毒品或者治安問題等。然而，我們或許很容易

忽略了，在委國也有不少的未得之民—從未聽到福音的群體，尤其是當中的華

人。委國的華人教會歷史已經有二十年了，期間有不少的宣教士及短宣隊曾經或

仍然在委國事奉，但未聞福音的華人仍然甚多，教會的成熟程度也強差人意，加

上委國政治經濟及治安的變化及問題，對華人教會的發展構成極大的困難。 

 

 

本文乃綜合筆者三次在委國事奉、合共六個月的時間，對委國華人教會的觀

察、所看到的傳福音機會和給予一些建議。 

 

一一一一. 關於關於關於關於筆者筆者筆者筆者 

筆者從 1998年開始從事海外銷售工作，於 2001年開始，主力開拓南美洲市

場。2005年首度踏足委內瑞拉，當時接觸的對象全為講西班牙語的委國人。及

後在唸神學期間，藉著海外跨文化實習機會，再次踏足委內瑞內並停留七星期

，接觸的對象主要是華人。2010年，再以短宣領隊身份，夥同幾位神學院同學

到委國再次實習七星期。兩次的行程，足跡遍及五埠六教會。2011年二月底至

八月中旬，筆者以特約傳道人身份留在委國京城加拉加斯華人教會中事奉六個

月。在提筆書寫此文的時候，剛好已來委國二個月。 

 

本文的內容主要建基在筆者到委國華人教會三次服事、觀察及和牧者或弟兄

姐妹溝通及訪談的結果。由於筆者在委國的時間尚短，並受著個人能力、文化觀

念及習慣的限制，本文定有不足之處。 

 

二二二二. 委國委國委國委國現況現況現況現況簡介簡介簡介簡介 

委內瑞拉位於南美洲的北部，鄰近哥倫比亞及圭亞拿。面對加勒比海，整年

陽光普照，氣候良好、有豐富的石油資源、礦物等。 

 



經濟上，1
 委國是石油生產地，全國大約有 95%的出口收入、55%的聯邦預

算收入及 30%的國民生產總值是來自石油貿易。石油在本土的價錢更是極平宜，

住在這著裡有車的華人說：入滿一缸油的價錢比買一支樽裝水便宜。2
 委國近年

的通脹嚴重。3
 近年政府持續增加對經濟的控制及強制接收一些私人企業。這三

年每次來委國，都聽到不同的私人或外國企業被收歸國有，例如山頂纜車、超市、

農業生產商、雜貨店等等。近年也多次出現制水制電的問題，相信和私人企業被

國有化、外國投資無保障，導致生產力及基建減弱等不無關係。 

 

政治方面，現任總統查維斯(Hugo Chavez Frias)自 1999 年二月任職至

今。本來是民主選舉制度，限連任兩期的總統任期，幾年前變成了無限任期。

2009年，更曾聽到總統宣佈要取締全國二百多家電台，其中有三十多家電台已

被政府控制了，從電視的報道中常聽到雙方的衝突。或許這些政策都和現任總統

所推行的「新社會主義」有一些關係吧。筆者所住地區附近有一球場，時常都是

示威遊行的集中地；每逢在週六，常會見到穿紅色衣服支持總統的人在街上。而

有時會見到很多空的旅遊巴停在路邊，經向本地牧者了解，原來是接送住在京城

附近小鎮支持總統的「職業」支持者到首都來吶喊助威。平常在街上，會不時見

到穿紅衣的人在街上做清潔之類的服務。  

 

人種方面，除了大部份的本地人，還有西班牙、意大利、葡萄牙、阿拉伯、

德國、非洲、華人等。西班牙文是法定語言。 

 

至於信仰方面，主要是羅馬天主教(佔 96%)，基督教約為 2%。其中基督教教

會大部份為靈恩派；耶和華見證人等教派也十分活躍。 

 

三三三三. 對委國的印象對委國的印象對委國的印象對委國的印象 

經過了差不多三十小時的航程，由香港經歐洲來到委國的首都加拉加斯。甫

下機，便嚐到委國人慢條斯理的作風。剛好那天有幾班航機在差不多時間到達，

整個入境大堂擠滿了人。我們游走於各條輪候隊伍之間，企圖能找到一條較快、

較短的隊伍。忙碌了差不多十多二十分鐘，終於放棄了，因為所有的隊伍似乎都

沒有動過的樣子。最終我們在入境大堂輪候了一個多小時，才完成入境手續。這

情況在香港機場是絕對不可能發生。在等候辦理入境手續的過程中，發現在入境

櫃位後竟然另有一條隊伍，排隊的多數是華人；此外在另一處，有某些華人三五

                                                      
1
 CIA World Factbook. https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ve.html 
Dated 2011-05-07.  
2
 2009年筆者來委國時，當時樽裝水的價錢大約也是委幣四、五元(BSF)左右，當時約折合一美

元。 
3
 以政府限價的奶類製品來說，2009年買一公升的瓶裝脫脂奶賣 BSF1.99，現在則要 BSF7.5，

價錢升幅是三倍。根據委瑞拉中央銀行的資料，以 2007年為基數，過去三年的累計變化

(variaciones acumuladas)分別是：2008-30.9%、2009-25.1%、2010-27.2%。 

http://www.bcv.org.ve/c2/indicadores.asp 下載於 2011-05-31.  



成群的聚集。後來經教會牧者解釋，才明白到排隊的華人都是給海關官員故意扣

留的人，要求繳交稅項；另一組別的人則是一些非法入境人士，在等候接應。當

地的弟兄姐妹曾經歷過，整個行李箱縱然只有自用的衣物，也可以給罰幾千元委

幣。 

 

過了海關後，仍然會有海關人員將入境者截停，沒收其護照。去年筆者所認

識的一位香港姐妹，被海關指護照(特區護照)有問題、又言需要簽證等理由，被

沒收護照及扣留在入境處，在扣留室中差不多有五十多人，大部份為中國人，有

少量外國人。多番追問關員護照有何問題，都含糊其詞，後來終於說沒有問題了，

但仍然不交還護照。她甚至聽到有關員說「money can go fast」。被扣留的華人，

更有婦人抱著幼少的孩子痛哭。結果她由下午三時多被扣留至晚上十時多關員下

班時才獲釋。據當地華人稱，關員常藉故沒收護照，目的是要從中收取特別罰金。 

 

機場的行李車一律不能帶離大堂，所以不少人就要拖著沉重的行李，步行在

凹凸不平的停車場路上。原來這裡幾年前，行李車是可以推出大堂的，只是由於

使用者沒有妥善使用常導致破壞、發生偷竊事件、及沒有職員處理。 

 

離開機場、向首都加拉加斯出發的途中，不難看見沿途的山頭，尤其是首都

的市區，有很多一間又一間依山而建、不同顏色的、四四方方的簡陋木屋/鋁屋/

磚屋，都是本區或是從不同小鎮遷徙來到首都求生的貧窮人，他們佔山而居、非

法建造。政府對這類房屋不大管理，以致數量日增，也成為了罪惡的溫床；曾有

弟兄姐妹表示，山上的窮人家中大都有電視機、冰箱之類電器，因為有不少是在

外面打劫爆竊得來的。雨季時，山頭的房子隨時會倒塌，筆者曾有機會就近察

看，有部份是未完成的建築物、有破損，甚或是缺了一邊牆。想不到一個石油生

產國，竟然存在如此嚴重的貧困問題。 

 

現任總統對窮人特別有優惠。為了方便為數眾多的窮人上落山，還特別興建

了上山的纜車。所以在加拉加斯，起碼可以在不同地點看到兩條纜車軌，一條是

供遊客上山游玩的，一條是給住在山上的窮人上落的。今年到委國時，更加看到

一個新建築、正待開張的大型商場，被去年水災的難民佔據了幾個月，在商場外

可以看到不少的衣物晾掛在停車場的通道中。據當地華人告知，當時政府甚至要

求酒店開放給災民免費居住。 

 

這裡有嚴重貪污、基礎建設不完善、工作無效率等問題。早前委國和中國合

作發射的人造衛星放到太空卻不能用、某個大車站建好後才發現土地不適宜行

車、不少行人路面年久失修，凹凸不平。當地華人指這裡做生產所須繳交的稅金

大約是 50%，所以有不少偷稅漏稅的事發生。這裡的稅局經常查封私人企業數

日，目的也是為了從中收受「特別罰金」。 



 

四四四四. 華人情況華人情況華人情況華人情況 

究竟華人最早是幾時來到委內瑞拉的呢？以筆者曾接觸的對象來說，暫時最

早的有四十年以上，但聽聞他的先祖，在百多年前已到了南美的秘魯。在三十多

年前，雖然交通極為不便，卻已吸引了二、三千名中國移民來到這裡討生活。到

了現在，當地華人的數目估計已達到十五萬人了，其中九成多都是來自廣東省

的恩平。老華僑、本土第二代第三代、新移民，合法或非法的入境者，形成了

一個非常複雜的華人社群。有時走在街上，碰到華人，大家未必會親切地打招

呼，相反還會有點戒備及保持一定距離。 

 

本地華人，有能力的都是經營店舖，幾乎全年無休息，全年可能只會在一月

一日放假一天，其餘時間都是上班或做生意。有些新移民，因為要償還昂貴的「偷

渡」費用 (相當於一萬多美元) 而辛勤工作，在這裡的最初幾年收入都是還錢。

如果已成家立室的舊移民則為著兒女而努力積蓄、期望能在本地開舖做生意。恩

平人一般會來委國，是因為以前有同鄉的親屬已經在委國工作或開店，然後「申

請」他們來的，來到後有不少最初都是幫親戚打工的。聽一些本地華人提及，那

些早移民過來又有店鋪的親戚，是願意借錢給認真工作的親人，作開舖的投資

的。筆者所接觸到的華人，一般做的生意包括有雜貨、餐飲、飾物、摩托車零件、

小型電子產品、禮品、玩具等等。 

 

由於不少人來委國的目主要是謀生，一到步就是在華人店舖中工作，他們不

重視也困難於學習本土語言—西班牙語。筆者在本地的基督教社會服務中心所開

的西文班，無論是在第一期、第二期、第三期、甚至是在會話班 (每期只是一個

月)，遇到的大部份學生都是已來委國好幾年，因為工作而無閒暇學習語言，發

音不準，更不懂文法。 

 

這裡的第一代恩平人(包括現在的新移民第一代) 學歷一般不高，大致是初中

左右。他們並不注重讀書。4
 家中的孩子經常下課後都要到店舖幫手。所接觸的

年輕夫婦，相對較為著重孩子的讀書問題，認為這裡的教育水平不高，並考慮到

治安及無暇照顧的緣故，一般將剛出世幾個月以至幾歲的孩子留在中國，讓孩子

的祖/外祖父母來照顧。由於孩子與父母長期分離，做成不少親子間關係疏離。

一位在西文班認識的女士就曾提到，她的二歲女兒都不懂叫她媽媽了，叫她姨

姨，相反稱在國內照顧她的阿姨做媽媽。有一個媽媽曾經哭著的打電話給在香港

的筆者，希望能幫忙關心及教導一下她在國內的女兒。另一種情況是，丈夫留在

委國，妻子一年回中國幾個月照顧孩子，有部份夫妻因此出現了第三者，導至婚

姻破裂。此外，縱然是全家住在委國的家庭，一樣遇到困難。曾在接觸的家庭中，

                                                      
4
 Sik Wah Patrick Tsang, “A Case Study on the Social Structures of an Immigrant Chinese Community 
in Valencia, Venezuela,” A thesis presented to the Faculty of the School of World Mission And Institute 
of Church Growth Fuller Theological Seminary dated on March, 1998.   



有孩子說流利的西文，卻不願意和家人說恩平話或廣東話；父母又掌握不好西

文，以致雙方無法有效地溝通。 

 

不少華人在委國是開店舖，一般經濟實力會較強，然而他們卻常常成為打劫

、綁架、搶掠的對象。在 1989年的暴動中，不少華人失去所有家當。在所接觸

的主內弟兄姐妹中，起碼已聽聞有三、四個家庭當時因此遭到重大經濟損失。當

地華人告誡我們，不要拿著相機在街拍照；如果遇上打劫，不要求救不要掙扎

，只要乖乖將財物交出就好了，否則可能會被搶殺。在曾探訪的對象中，就有

曾經在兩星期內被打劫十五次以上；在短宣期間，更分別有兩位華人信徒及一

名西人信徒的親戚被人綁架；也有因搶劫時槍枝走火，給打傷住院的。 

 

這裡的華人有不少是用非法途徑移民過來。在西文班中遇到的同學中有初到

步，沒有身份證，表示害怕走在街上被警察捉。不少華人為了息事寧人，加上語

言能力有限，遇到有海關或是警察等官員刁難時，習慣用錢解決。久而久之，容

易讓人覺得華人是最容易欺負，和最能收取「特別罰金」的對象。 

 

曾經在一小市鎮一間華人教會某姐妹的親人被綁架了，筆者請各弟兄姐妹代

禱守望，得到的回應是：大家都習慣這樣不法的事，看作平常。只要肯付贖

金，這起綁架事件不到一日的時間便解決了。對於這些綁架事件常有不同的猜

測，有說是華人策劃、西人動手的；也有說是華人搞出來的。所以華人和華人、

西人和華人之間的不信任及裂痕，不斷擴大。 

 

五五五五. 委國華人教會委國華人教會委國華人教會委國華人教會現況現況現況現況 

大約二十年前開始，委國華人教會是由旅居海外各地回來的信徒、有心前來

協助開荒的華人牧師、聯同宣教士一同建立的。過去曾留在委國一年以上的宣教

士，計有莊健牧師夫婦(門諾弟兄會，七年)、曾仲池牧師(門諾弟兄會，多次停留)、

羅恩霖牧師夫婦(浸信會，十年)、陳鳳娟傳道 (播道會，十年)、倪秀貞傳道(浸信

會，三年)，陳兆平傳道(四海，不足二年)等等。同時也有不少從北美教會或差會

派來的短宣隊伍，計有加拿大門諾弟兄會華人教會、美國華人宣道會、加拿大華

基浸信會、美國中國信徒佈道會、及少量由南美洲其他國家來的短宣隊等。在缺

乏牧者的情況，本地信徒領袖須負起帶領教會的責任、作崇拜講道、而本土西人

牧者有時會受邀幫忙講道及主領退修會等。 

 

根據世界華人福音事工聯絡中心所搜集的「全球華人教會現況報告書

1998~2003」資料顯示，5
 當時的委國華人教會總計約 7間。分別屬於四個不同

宗派，包括有播道會(1間)、宣道會(2間)、浸信會(2間)及門諾弟兄會(2間)。當

                                                      
5
 世界華人福音事工聯絡中心著：〈全球華人教會現況報告書 1998~2003〉。

http://www.cccowe.org/churchreport/main.html. 下載於 2011-05-04.  



時的全職傳道人連宣教士約有三名。華人信徒總計約 250~370人，崇拜出席人數

大約為 290人。主日崇拜使用的語言是廣東話。 

 

從筆者在 2009至 2011年這三年的觀察及訪談中，得悉委國華人教會的變化

如下，聚會人數是包括了兒童。 

 

教會教會教會教會 城市城市城市城市 始於始於始於始於 聚會人數聚會人數聚會人數聚會人數 

(98-03平均平均平均平均) 

聚會人數聚會人數聚會人數聚會人數 

(2010) 

牧者牧者牧者牧者 宗派宗派宗派宗派 

主恩堂  CARACAS 1990 60~65 聶深信牧師 門諾弟兄會 

十架堂  P. L. CRUZ 1990 

兩堂共約 

100人 
40~55   門諾弟兄會 

委京浸信會 CARACAS 1992 65~80   浸信會 

巴城浸信會  BARQUISIMETO 1994 

兩堂共約 

80人 
70~80   浸信會 

華戀社宣道會  VALENCIA 1994 66~77  宣道會 

四海福音中心  MARACAY 2008 

兩堂共約 

100人 
6~7   本為宣道會，

2008年轉交美

國四海(美國福

音機構)主理 

播道會互愛堂  MARACAIBO 1996 約 20 8   播道會 

恆愛浸信會  VALENCIA (約四年) (不適用) 約 8人 楊少波牧師 恆愛浸信會 

 

從教會的數量來說，似乎較諸 2003年稍有增加，整體聚會人數亦稍有增加，

但是個別堂會聚會人數則因為不同原因而減少了。不論是因宣教士離開或是經歷

改組的教會，都有很明顯負面影響。四海福音中心以前是屬於北美宣道差會的教

會，最高聚會人數曾達至二十多人、播道會互愛堂在有宣教士期間，高峰期也有

大約二十至三十多人，兩者在宣教士離開後，聚會人數曾一度跌至三或四人。 

 

委國大部份華人教會發展至今雖然已經有差不多二十年時間，除了委京主

恩堂有自己教會栽培的牧者外，其他教會多年來一直無法栽培到自己的牧者；縱

有願意讀神學的，或因個人問題或堂會內起了紛爭，未能在教會作帶領或教導的

工作。有順利完成神學課程的，或因這裡的治安問題而選擇移民。透過與不同城

市的弟兄姐妹溝通，過去的宣教士給筆者的印象，是屬於開荒佈道、或關顧牧養

型、或行政方面的恩賜，卻有可能在教導方面則稍嫌有不足之處，以致弟兄姐妹

的聖經知識及屬靈程度進展較慢。長期缺乏委身的穩定牧者，大部份教會由信徒

領袖帶領，而領袖在各方面都未準備好承接教會事工的情況下，走馬上任，不但

帶給自己也帶給家人壓力，教會的成長亦受到一定影響。 

 



最近委國的福音工作稍有變化。2011年一月，美國中信成功派出了一對資

深宣教士夫婦到全國第二大城市麻埠(Maracaibo)，開展福音戒賭事工，並在播道

會互愛堂中協助牧養工作，初步計劃逗留一至二任期。 

 

2010年八月，由美國的福音機構「基督教創作傳播中心」，又簡稱「四海」

為主導，由幾間本地華人教會義務協助，在首都加拉加斯成立了四海社會服務中

心，本著耶穌基督服事人群的精神，服務本地華僑、新移民，成為教會走向社區

的第一步。現時的服務包括了外展的翻譯工作，範圍包括有醫療、法律、證件等

等；在中心內舉行的西班牙文班，對象為初到委國的華人；兒童的功課輔導班；

在 2011年七月開始，有以兒童為對象的中文班。現時中心有兩名全時間同工。

筆者亦是在這個社區中心中學習西文。發現曾使用這中心服務的學員，都會和同

工建立不錯的關係，據同工的說法，因為他們都是新移民，很多時會十分依賴中

心同工幫助解決生活上的各項困難，以致關係不同一般學校的師生。 

 

六六六六. 面對的挑戰面對的挑戰面對的挑戰面對的挑戰及機會及機會及機會及機會 

信徒的信仰根基、合一性、整全性都很薄弱。在差不多十多、二十萬的華

人裡，只有約六百名信徒，而恆常參與主日聚會的則減半。八間華人教會裡，只

有兩間有全職牧者，其餘都是由信徒領袖帶領、講道及教導主日學；有些教會

甚至沒有團契。我們到訪的教會中，都面對缺乏牧者的問題，雖然時常有短宣

隊到訪幫助，但最多只停留兩週，甚或有數日即離開，對教會真正助益的不算多

。 

 

筆者在實習教會教導主日學時，有一個信徒問：「是否這樣的主日學，才

是真正的主日學呢？我們平常的主日學，都不像主日學，毫無焦點，很容易就

離題，變了聊天。」當地教會在很多方面都有改善的空間，例如敬拜、講道、主

日學、行政……；明白到宣教工場有很多的限制及缺乏，筆者只能鼓勵信徒：「

教會應按著現在的步伐前行，但要帶著更多的期望，向前進步。」在另一個城

市，更有信徒高調的宣稱燒香沒有問題、無須傳福音、只須作好見證就可以了。

有教會領袖則因著家人過身前未及洗禮，其他弟兄姐妹指為未得救而心中困擾苦

惱多年。這些論調及信仰基礎的薄弱，讓人咋舌。有些弟兄姐妹有心學習，但苦

無合適人選作教導；有些則根本不意識到及不承認自己的錯謬。 

 

信徒生活忙碌，影響了福音工作的開展。這裡的信徒由於大部份是開店舖

的，休息時間雖然較未信者為多 (起碼每個主日下午都會上教會)，但仍是每週

不足一天的，在週日寧可多睡一會也不會去探訪。因治安問題，一般店舖都提早

到六時多就關門。對比筆者的原居地，信徒大部份須超時工作，常要七、八點甚

或更晚才能下班，積極事奉的仍不少。但這裡的信徒常跟筆者說平常六時多才下

班，已經十分疲累，令筆者甚為不解。及後有機會問及教會領袖，指出這裡的工



作效率太差，到銀行也要搞半天，生活十分不方便，加上缺乏娛樂、治安所帶來

的壓力等，都令信徒感覺疲累。某些積極的信徒及領袖，則幾乎一星期有五晚都

在教會中，有時會造成個人的疲累或疏忽了家庭，亦形成一定的矛盾，影響了事

奉及見證。 

 

其實教會以外處處是傳福音的機會。在短宣期間，我們曾住在巴城浸信教

會內，附近的十多條街佈滿了華人的商舖。他們對我們都很友善，十分願意和

我們交談，我們甚至可以停留在一個店舖中整整一個小時，和每一個員工交談

。沒有人會趕我們走。因為治安問題，他們都不敢到處走；因為工作的關係，

每週只能休息半天。所以他們的生活苦悶無意義，心裡很不平安，在這樣情況

中，正正是傳福音的好機會。但因為華人教會長期無人牧養、帶領、培訓，以

致信徒無法回應及承擔。我們試過邀請新朋友上教會，可惜那天我們剛巧出埠

去探訪其他教會，因無人跟進，結果他們只逗留了不及十分鐘，未到歡迎新朋友

的時間就走了。 

 

另外，異端的問題甚為嚴重。在委國十分活躍的異端主要為耶和華見證人。

幾乎每一個筆者所接觸到的華人，都說曾經有耶證信徒到訪及留下傳教的書刊。

筆者在所住的樓宇中，其中一些住客是耶證信徒；在行人專用的步行街、地鐵站

出口、一般大街上，經常都隨處可見耶證的信徒作傳道的工作。他們一般都是二、

三人同行，能說英語、中文(普通話或廣東話)。筆者所接觸的一位姐妹的弟弟，

就每週都有和耶證的信徒查經，幾乎風雨不改。 

 

七七七七. 建議策略建議策略建議策略建議策略 

(1)整全性的教導、身教言教的訓練 

委國的華人教會基本可以獨立運作，但卻需要加強教導的工作。短期如一、

兩星期的「雞精」式教導雖有一定作用，但如果有能住在他們中間起碼一年、兩

年、具教導恩賜的牧者，專心培訓，相信效果會更大影響更多遠。由於一般第一

代信徒都沒有受過較高教育，更不喜歡讀書，單純的理論，聽的時候歡歡喜喜，

但過後就容易忘記。所以牧者須理論及實踐兼備、深入淺出、帶著他們一同從實

踐中學習、在檢討中成長。對象宜集中在信徒領袖，幫助成熟的領袖將事奉做得

更好、給予新的或年輕的領袖機會，透過理論及實踐的過程，建立他們的自信及

領導能力。各教會中不乏願意委身的信徒，如能好好栽培他們成長，必能造福教

會。 

 

(2)建立培訓系統 

本地教會需要加速培訓第二代、第三代的本地成長的年青信徒。這裡的培訓

理念，所採用的方法是讓年青人參與事奉，過程並沒有提供合適的培訓、協助、

跟進及檢討等。但年青人卻沒有成熟的仿傚對象及相關知識的教授及培訓。在本



地長大的年青人，對國家及教會較有歸屬感，能操流利西文、生活在本地及中國

文化當中，有部份更能講廣東話及普通話。他們可謂是教會未來的希望及活力。

教會現任的領袖必須加快腳步，尋找一套可實踐、簡易及能循環再用的培訓課

程，將年青信徒訓練成為基礎穩固的門徒，預備將來成為教會領袖。教會更可以

由單純華人教會慢慢轉型為華、西雙語教會，吸納當地人加入教會，更能有效地

動員全教會實踐大使命。 

 

(3)外展的機遇 

藉著短宣隊的到訪及四海社會服務中心的成立，教會多了一些外展的機會。

各義務參與的教會，須更積極的派義工定期協助社會服務的工作，藉此機會可以

與更多僑胞建立關係。建議派短宣隊到委國的教會能更長期的委身，以便所教導

的、探訪的，都能跟進及進深教授，本地教會與短宣隊更能彼此熟悉及配合。此

外，本地教會之間應更多的溝通及聯絡，因為信徒有時因工作關係而移居其他城

市或小市鎮，仍可得著照應、牧養及關心。 

 

此外，社會服務中心應以提供多元化服務為發展方向，讓僑胞不只是在有需

要時才來中心尋求幫助，而是中心的服務能主動的進到僑胞的各個生活範疇中。

例如可以和教會合辦一些郊遊、婚姻及家庭講座、管教兒童、溝通技巧等等。 

 

(4)兒童服務 

這裡的華人父母其實心中願意孩子學好中文，但自己苦無能力教授，所以中

文識字班，對父母是有一定吸引力的。很高興的得悉四海社會服務中心在七月會

開始第一次的中文班，對象是六至十二歲的孩童。另外恆常的也有兒童補習班。 

 

然而，這些服務仍然不大足夠，如果能提供一些活動及興趣班予母親及兒童，相

信效果會更大。 

 

總結總結總結總結 

委國現時的政治、經濟及民生環境，都較諸以往為嚴峻。對於華人福音工作

來說，可以說是危機，同時亦是時機。因著各方面的不穩定及壓力，人心渴望得

到「福音」，問題在於教會能否掌握到他們的需要呢？這裡的華人圈子很細小，

教會內部不穩定、信徒生活見證不佳，很容易被知悉，影響未信者對教會有不良

印象；加上信徒的信仰根基及個人屬靈操練欠缺，無力面對異端的挑戰。莊稼多，

作工的人卻少。我們當求莊稼的主，差派更多具跨文化意識的工人到宣教工場作

建立及教導的工場，使本地信徒的身心靈都能更堅固地健康成長，方能承接主的

工作。 
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